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EDITORIAL

El detenernos en estas fechas para invitar a algunos compañeros, que han dejado
huella en el servicio social, ha sido muy gratificante. Escuchar de ellos y ellas la
importancia del saber estar con los jóvenes, el acompañarlos en sus dudas,
inquietudes, miedos y temores; sobre todo cuando se enfrentan por primera vez
a algunos desafíos y cuando ponen en práctica sus conocimientos al servicio de
sectores empobrecidos. Así como también en su caminar con los estudiantes,
contrapartes y docentes han ido guardando en su memoria y corazón muy gratas
experiencias, donde el sentimiento de gratitud, por lo vivido, les ha resonado
muy fuerte, gratitud al dejar que lo desconocido llegara y les sorprendiera para
en todo: amar y servir. 

La edición de la revista en los cuarenta y cinco años de la celebración de la
creación del Centro de Servicio Social y,  los veinte años de la Feria de la
Solidaridad, les ha invitado y también a nosotros a dejarnos sorprender por la
sencillez y la cotidianidad del día a día. Ahora, compañeros que están fuera del
país, a los que se retiraron para descansar su jubilación y a quienes han partido
con nuestro Creador, gracias a todos ustedes por permitirnos acompañarles, y
también por acompañarnos en esta misión de nuestra querida universidad, por
acercarse a la realidad  y buscar transformarla.  

El Centro de Servicio Social, en su edad adulta, sigue
cosechando frutos a partir de cada una de las experiencias
desarrolladas por las distintas generaciones de estudiantes
que, en estos  45 años, han participado en sus servicios sociales
en distintos proyectos en las áreas de la educación, psicología,
obras de infraestructura, comunicaciones, derechos humanos,
fortalecimiento organizativo, investigaciones, entre otros. 

Evelyn Salgado
Jefatura CSS
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DATOS CICLO 02
2021

Participación de estudiantes en
servicio social

Participación de estudiantes
en el Programa Círculos de
Estudio

366 estudiantes realizaron
servicio social interno dentro
de la UCA.

74 estudiantes realizaron
servicio social externo
dentro de la UCA.

108 estudiantes realizaron
servicio social interno en
otras organizaciones.

532 estudiantes realizaron
servicio social externo en otras
organizaciones.

959 estudiantes fueron
atendidos a través de
tutorías.

185 estudiantes ofrecieron
su servicio social como
tutores.

185 grupos de estudio
fueron formados.
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El 16 de mayo de 1973, el Consejo
Superior Universitario aprobó el primer
reglamento de servicio social. En
septiembre del mismo año, se creó el
Centro de Proyección Social, encargado
de coordinar y proyectar el servicio
social estudiantil dentro y fuera de la
universidad.

Reseña
histórica CSS

 

En septiembre de 1976, se realizó el
seminario “La UCA hacia el Futuro”,
donde se presentó un plan de trabajo
de Proyección Social para los años
siguientes. Aquí se estableció la
diferencia entre el servicio social de los
estudiantes y la proyección social de la
universidad. 

¿Cómo comenzó el CSS?

El Centro de Servicio Social fue afectado por la
situación general de violencia y represión, lo
cual causó cambios y limitantes, como la fuga de
personal, imposibilidad de llegar a las
comunidades, escasez de recursos y otros.

Etapa de estancamiento

19
73-1981

Desde 1983 hasta 1988, el trabajo con estudiantes se
circunscribió al área metropolitana de San Salvador, con
apoyo de parroquias, comunidades marginales, ONG'S,
instituciones humanitarias, centros de salud,
instituciones educativas y públicas.

Además, se permitió el servicio social interno en el área
académica: en instructorías, asistencia psicológica y en
Oficina de Asistencia Legal.

19
82-1988

Un nuevo comienzo
A partir de 1989, el CSS incorporó innovaciones. Pese a las
dificultades, buscó medios para lograr que los estudiantes
realizaran trabajo social en comunidades. También se
actualizaron los registros y el reglamento de servicio social de
manera digital. 

A finales de 1991, se obtuvo apoyo de la agencia “Servicio
de Ultramar” (de Alemania), a fin de fortalecer el trabajo,
debido a la nueva fase a la que se acercaba el país por la
finalización del conflicto armado.

19
89-1991
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1982-1988

Con la firma de los Acuerdos de Paz, comenzó
nuevamente el trabajo social externo. En los primeros
años, se brindó atención especial a las comunidades de
zonas exconflictivas en los departamentos de
Chalatenango, Morazán, Cabañas, Cuscatlán y San
Salvador.

Se invirtió en equipos, materiales, y ampliación de local.
Las agencias MISEREOR y la Procura de Misiones
Jesuitas (ambas de Alemania) brindaron su apoyo
financiero para esto.

Crecimiento y reapertura del
trabajo externo

Durante este período, se incrementó el apoyo a
proyectos de infraestructura, con ayuda de
departamentos externos.
Además, los estudiantes recibieron capacitaciones
con apoyo del sector docente y organizaciones, pues
se firmaron convenios con algunas instituciones

19
92-1999

20
00-2008

Capacitación y superación

.
Se creó el sitio web del CSS, conectado a la página
web de la Universidad y se fortaleció el apoyo de la
Dirección de Comunicaciones al CSS.

En el último año, se hizo uso de las redes sociales
como Facebook, para promover las acciones sociales
estudiantiles. Asimismo, se añadieron los registros de
los estudiantes en el sistema informativo académico,
para poder consultar sobre el estado actual de las
horas sociales de cada uno.

Implementación de las TIC
20
09- 2011
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20
12-2021

A partir de 2011 hasta ahora, el CSS ha obtenido logros en la
búsqueda de la mejora contínua de la formación integral del
estudiantado UCA, siempre en pro de las comunidades
empobrecidas y vulnerables del país. Entre estos, destacan los
siguientes:

Seguimiento en la era de las TIC

●Se desarrolló un nuevo proyecto denominado “Círculos de Estudio”, para reforzar las bases académicas con el
apoyo de estudiantes que colaboran como tutores para su servicio social.

●  Durante 2013, se ejecutó el programa “Jóvenes Universitarios en Intervención de la Infancia en Riesgo”
(subvencionado por ECOSOL SOR y el ayuntamiento de Teruel España) en centros escolares del Área
Metropolitana de San Salvador (AMSS).

●  En 2015, se implementó la página web del CSS y se inició la revisión del Reglamento de Servicio Social.
Además, se publicó de manera virtual la primera edición de la revista Transforma Realidades.

●En 2018, se firmó un acuerdo con la asociación estudiantil AIESEC para realizar intercambios estudiantiles a
nivel latinoamericano.

●  Durante el 2019, el equipo CSS participó en el programa juvenil MAGIS, donde se propiciaron espacios de
formación, diálogo y acercamiento de jóvenes con las comunidades y con las obras de la Compañía de Jesús.

●En junio de 2021, el programa Círculos de Estudio fue reconocido, por la Red de Observatorios de Buenas
Prácticas de Dirección Estratégica Universitaria en Latinoamérica y Europa (Red Telescopi), como el ganador
del primer lugar a nivel nacional y del tercer lugar a nivel internacional en buenas prácticas de gestión
universitaria.

Por otro lado, con la pandemia de COVID-19, el Centro de Servicio Social se enfrentó a la
modalidad virtual, lo cual desarrolló nuevas formas de relacionarse con estudiantes,
contrapartes y equipo CSS, junto con una nueva modalidad de coordinación de proyectos
sociales. Dentro de este periodo, se obtuvo apoyo de parte del sector académico con el
objetivo de promocionar proyectos en servicio social por medio de la Feria de la Solidaridad en
modalidad virtual.
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A partir del año 1994 fui coordinadora de servicio
social para la Facultad de Ciencias Económicas y
Empresariales. Recién se habían firmado los
Acuerdos de Paz; y con ello, la universidad
encontró nuevos espacios, a través del Centro de
Servicio Social, para atender las necesidades de
las comunidades rurales. Era necesario ayudar a
la población afectada por el conflicto armado y
apoyar a las comunidades que retornaron de los
campamentos de refugiados. Por eso, surgieron
iniciativas de desarrollo local y municipal,
emprendimientos, iniciativas vinculadas con el
desarrollo de proyectos económicos y sociales,
para generar ingresos a la población dentro de los
programas de reinserción. Panaderías, talleres de
costura y sastrerías, zapaterías, producción de
miel, crianza de pollos, gallinas y cerdos, fueron
algunas de las iniciativas y proyectos que se
ofrecieron a la población que recién se integraba
a la vida civil.
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 Jefatura CSS
 

Entrevista CSS

Jóvenes en 
servicio social 
atendieron a la 
población vulnerable en 
comunidades urbanas precarias, en el área
metropolitana de San Salvador. Los estudiantes
colaboraron en instituciones dedicadas a
elaborar material para la enseñanza: el equipo
MAIZ, el Programa de Alfabetización de Adultos
(PEBA), CIAZO y el Ministerio de Educación (con
el programa de Educación a Distancia). En este
contexto, fui contratada en el CSS para
coordinar los proyectos de servicio social de los
estudiantes de dicha facultad. 

La mayor riqueza la he encontrado junto a las
comunidades y compañeros de camino del
servicio social, y de otras instancias en la UCA y
fuera de ella; hemos compartido un mismo
sentir, el de acompañar y apoyar a los sectores
vulnerables y pobres. Desde la fe, hemos
colaborado para hacer posible el Reino de Dios
en la tierra, en nuestro pulgarcito, donde las
desigualdades, la marginación y los altos índices
de pobreza han sido y siguen siendo evidentes. 

“LA EXPERIENCIA EN
SERVICIO SOCIAL HA

SIDO UN REGALO EN MI
VIDA”
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El servicio social, a lo largo de los años, ha
venido respondiendo con generosidad y
creatividad a las realidades de nuestra
sociedad. Una muestra de esto ha sido la
respuesta ante la pandemia de COVID-19, que
ha generado la necesidad de cuidarnos entre
todos y de ser responsables con las personas
más vulnerables. Nos ha hecho adaptarnos a
las nuevas tecnologías de la información y
adoptar nuevas formas de comunicarnos con
los estudiantes y contrapartes. Ha hecho que
demos más importancia al valor de la
amistad, del compañerismo y que
agradezcamos por las cosas sencillas de la
vida, que en realidad son las que le dan
sentido a la misma. Vivir la cotidianidad en el
servicio social ha sido una de ellas. 

Inicié mi rol en la jefatura de Servicio Social en
2002, luego de que se creara una nueva
instancia organizativa en la UCA: la Dirección de
Desarrollo Estudiantil (DIDE). Hubo desafíos en
esta nueva etapa, donde se integraron distintas
unidades de atención estudiantil: Centro de
Asuntos Estudiantiles (CAE), Centro
Polideportivo, Centro de Admisiones.
Posteriormente, se creó el Centro de Orientación
Profesional. El Centro de Servicio Social ya no
formó parte de la Vicerrectoría de Proyección
Social, que lo vio nacer, sino, de la Dirección de
Desarrollo Estudiantil (DIDE). Nuevos retos
fueron asumidos por las 5 unidades, para
integrar y coordinar esfuerzos para contribuir a
la formación integral de los estudiantes.
También enfrentamos nuevos retos en la
comunicación, por el uso de las TIC, las cuales
implementamos con el fin de mejorar los
procesos administrativos, actualizar los
sistemas de información, facilitar la creación de
manuales y del nuevo reglamento de servicio
social. 

“EN MI VIDA PERSONAL, FAMILIAR Y
COMUNITARIA, TAMBIÉN EL SERVICIO

SOCIAL HA DEJADO UNA HUELLA
IMBORRABLE. ”

Agradezco por los que me han acompañado en este
camino del servicio social y que han mostrado
compromiso con los sectores vulnerables: padre Jon
Cortina SJ, padre Dean Brackley SJ, padre Karmelo
Eguen SJ, padre Eduardo Valdés SJ, padre Martin
Meier SJ, padre Miguel Álvarez SJ, entre otros.



Feria de la solidaridad

La pandemia de COVID-19 ha hecho que
encontremos nuevas formas de realizar
nuestras actividades cotidianas y, aunque ha
implicado retos, no nos ha detenido, sino que
ha hecho que nos reinventemos. La Feria de
Solidaridad es un ejemplo de ello. No hemos
dejado que el virus detenga la celebración de
la cualidad más importante en todo estudiante
(y persona): la empatía y la generosidad.

Por eso, el 16 de septiembre de 2021, se celebró
de manera virtual la XX Feria de la Solidaridad,
junto a los 45 años de labor del Centro de
Servicio Social (CSS). En este espacio, distintos
centros e instituciones, que trabajan en
conjunto con el CSS, se reunieron para que los
estudiantes conocieran acerca del trabajo que
se realiza como servicio social. De esta manera,
los alumnos pueden conocer sobre los
proyectos en los que otros estudiantes han
participado como parte de sus horas sociales.

En esta ocasión, se presentó un video por la
conmemoración de todo el trabajo que el CSS
ha realizado a lo largo de 45 años, en su
esfuerzo por generar un cambio en la realidad
salvadoreña. Colaboradores del CSS, decanos y
profesores contaron acerca de su experiencia
en servicio social y sobre toda la trayectoria
que han vivido en apoyo al CSS.

Además, en esta edición, se hizo un homenaje
póstumo al Ing. William Mendoza, por su
solidaridad y trabajo al servicio de la
educación de los sectores empobrecidos en El
Salvador, por lo que se entregó un
reconocimiento especial a la Mtra. Lorena
Rivas, esposa del ingeniero Mendoza. En
nombre de toda su familia, ella agradeció a las
personas, de los distintos departamentos de la
universidad, que acompañaron a su esposo
durante todo su trabajo. 

Como uno de los últimos puntos, se hizo
entrega de reconocimientos a estudiantes
que destacaron por su servicio social: Lisa
García, Alexandra Cueva, Flavio Menjívar, Trixia
Delgado, Arlenis Bolaños, José Rojas, Diego
Valladares, Ana Díaz, Milena García, Carmen
Vejarano, Bryan Herrera, Gracia Salguero,
María Castellanos, Isaac Nájera, Natalia
Recinos, Gabriela Alvarado, Nahomy
Canizalez, Roberto Calderón, Francisco
Zepeda, César Galdámez, Damaris Tejada,
Gabriela Lara, Ivannia Urquilla, Noé Moz,
Franklin López, Edgar Moz, Alisson Monge,
Henry Zavaleta y Christian Menjívar.
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3. CRISTOSAL 
Cristosal es una organización que trabaja
para promover los derechos humanos en
Centroamérica, a través de la investigación,
aprendizaje y su programación basada en los
derechos. Sus programas están diseñados
para fortalecer las capacidades de las
víctimas de violencia directa, estructural,
cultural e incidir en la garantía de sus
derechos.

4. La Canasta Campesina 
La Canasta Campesina es una asociación
cooperativa, conformada por mujeres y
jóvenes agricultores del municipio de
Comasagua, La Libertad. Se dedican a la
producción y comercialización de productos
orgánicos, como hortalizas, hierbas
aromáticas, frutas y huevos. 

La Feria de la Solidaridad es una celebración a
la bondad, al compañerismo, a la empatía y al
esfuerzo que muchos hacen por atender las
necesidades de otros y por transformar las
vidas y realidades de quienes más lo
necesitan. 

Durante la feria, participaron contrapartes
aliadas con el CSS. Algunas de ellas fueron
estas: 

 
 

1. Tin Marín 
Es una asociación privada sin fines de lucro y
el único museo de niños en El Salvador.
Cuenta con 34 exhibiciones educativas e
interactivas basando su aprendizaje a través
de juegos. Los estudiantes pueden realizar sus
horas sociales siendo guías y realizando
diferentes actividades, con el objetivo de
fortalecer el desarrollo educativo de los niños. 

2. Fundación Salvadoreña de
Desarrollo y Vivienda Mínima
(FUNDASAL) 
Es una institución privada, no gubernamental
y sin fines de lucro. Su objetivo es erradicar y
humanizar los entornos y viviendas en que
habitan las familias empobrecidas en El
Salvador, para que vivan más dignamente, con
seguridad, esperanza y en convivencia
comunitaria. 

Los estudiantes en servicio social ayudan a
transformar la realidad a través de jornadas de
construcción, establecidas para ayudar a
aquellas familias que viven en comunidades
de escasos recursos económicos, zonas rurales,
entre otras locaciones. 
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#MiExperienciaCSS

#MiExperienciaCSS
#MiExperienciaCSS es un espacio donde los
estudiantes comparten sus vivencias y
testimonios sobre las actividades que realizan
en sus horas sociales. Estas experiencias
evidencian que el servicio social es un medio
para conocer la realidad salvadoreña, y que
todos los estudiantes, sin importar la edad,
tienen el compromiso social de transformar
dicha realidad a través de acciones productivas
y solidarias

Este espacio promueve la importancia de la
ayuda social y de la búsqueda del bien común.
#MiExperienciaCSS muestra la indiscutible
verdad de que todos somos capaces de generar
un cambio social en nuestro entorno, si así nos
lo proponemos. 
.
La historia y la labor de CDMYPE
El director de CDMYPE comentó sobre el aporte
de la organización a la sociedad salvadoreña y
sobre los retos a causa de la pandemia de
COVID-19.

El equipo del Centro de Servicio Social (CSS)
realizó una entrevista al asesor empresarial del
Centro de Desarrollo de Micro y Pequeñas
Empresas (CDMYPE), Walter Márquez. En dicha
entrevista se mencionan aspectos relevantes
sobre el esfuerzo y el trabajo de este centro para
ayudar a emprendedores en los diferentes
departamentos del país.

En 2010, se fundó el Centro de Desarrollo, donde
varias universidades y oenegés se aliaron para
lograr el crecimiento empresarial de muchos
emprendedores salvadoreños, a través de
asistencia técnica y capacitaciones para
incrementar sus ventas.

Los diferentes sectores en los que CDMYPE se
ubica, permite que distintos emprendedores
puedan entrar en el programa y puedan
capacitarse con libertad y facilidad. Las edades
de los emprendedores varían entre los 30 y 50
años, y la mayoría de emprendimientos son de
productos agrícolas y de turismo. 

Además, la UCA ha formado una fuerte alianza
con este centro, por lo que realizan proyectos
en conjunto, como estudios de mercado o
planes de desarrollo, según la necesidad de los
empresarios. Esto permite que los estudiantes
de las diferentes carreras puedan aprender
más, con asesorías profesionales que CDMYPE
les brinda.

En el marco de la pandemia de COVID-19, un
35% más de emprendedores se acercaron a
CDMYPE, según las cifras que brindó el Ing.
Walter Márquez. A todos estos nuevos
emprendedores se les brindó asesoría de
manera virtual, para respetar las normas de la
cuarentena.

Debido al confinamiento en 2020, muchos de
los emprendedores que están dentro de
CDMYPE se vieron afectados por la falta de
ventas. Sin embargo, gracias a las diferentes
asesorías y capacitaciones que se brindaron,
muchos lograron llevar sus negocios adelante a
través de las redes sociales, lo que evitó que
tuvieran tantas pérdidas. 

Desde que inició la pandemia hasta hoy, el
CDMYPE ha desarrollado conferencias,
asesorías, seguimiento de los proyectos y
emprendimientos de manera virtual, para
seguir apoyando y acompañando a los
emprendedores.

Actualmente, la mayoría de los emprendedores
ha logrado mantenerse a flote y han podido
continuar con sus proyectos de manera exitosa,
gracias al acompañamiento de los asesores.
Según Walter Márquez, se espera que más
emprendedores sigan uniéndose a CDMYPE
para lograr que más salvadoreños, jóvenes o
adultos mayores, se conviertan en
emprendedores éticos y bien formados para
lograr un cambio en el desarrollo del país.
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“Tenía altas expectativas acerca del proceso y de
mi participación, porque sabía que representaba
un gran reto, ya que técnicamente era la
consolidación de todos los conocimientos
adquiridos en mis estudios; por ello, me
emocionaba poder participar y apoyar en las
áreas que había aprendido a lo largo de mi
carrera… Mis expectativas se cumplieron con
creces, ya que resultó ser un gran reto que, con el
apoyo y coordinación del equipo, logramos
cumplir con éxito.

Hubo distintos retos: implementar los
conocimientos, lograr sinergia con el equipo y
fortalecer la comunicación y lazos de apoyo
entre todos. También tuve que salir de mi zona
de confort, es decir, de los conocimientos
generales de mi carrera. Tuve que atreverme a,
por lo menos, intentar comprender las funciones
que las demás carreras tienen. Personalmente
tuve que esforzarme para comprender lo que los
ingenieros decían, para poder plasmar sus ideas,
y así culminar juntos lo que habíamos
comenzado.

Mi responsabilidad aumentó y mi capacidad de
comunicación efectiva, también. Mi coordinación
y capacidad de análisis se vio muy enriquecida.
Lo que más me gustó aprender fue el
perspectivismo multidisciplinario, pues entendí
el valor que las otras profesiones pueden ofrecer
a las ideas de negocio y cómo se pasa, desde una
simple idea, hasta el desarrollo completo y
planificado de un proyecto, mediante el talento e
intelecto de otros profesionales.

Mi mayor aprendizaje fue la importancia de la
comunicación y la tolerancia. Por la naturaleza
distinta de nuestras carreras, muchas veces la
comunicación se veía afectada, pero todos
pudimos desarrollar empatía y optamos por
utilizar un lenguaje en el que todos
comprendiéramos las ideas. ”

“Antes del proyecto, mis expectativas eran
bastante altas, ya que deseaba hacer un gran
trabajo a partir de mis conocimientos… Poder
ayudar a los demás es totalmente
gratificante.

El primer reto fue trabajar en equipo, ya que
normalmente trabajo de manera individual.
Pero al compartir con personas de otras
áreas, que poseen otros conocimientos, pude
escuchar ideas nuevas.

El valor principal que adquirí fue la
responsabilidad, porque no solo tenía un
compromiso con la institución, sino más bien
con mis compañeros de trabajo. Y este valor
es de los pilares más importantes dentro del
trabajo, junto con la confianza. 

Además, aprendí cómo crear un plan de
negocios desde cero, de acuerdo con las
técnicas de investigación de mercado. Sé
que, al realizar esto dentro de mi servicio
social, estoy adquiriendo experiencia para el
ámbito profesional. 

El mayor aprendizaje que obtuve de esta
experiencia fue no subestimar mi capacidad,
y descubrir que puedo realizar cualquier tipo
de actividad, aunque esta esté fuera de mi
área técnica. Asimismo, trabajar en equipo
me
enseñó que, a pesar de todos los retos y
dificultades, los proyectos y trabajos sí
pueden salir a flote cuando nos organizamos
y pensamos con la cabeza fría. ”

Creación de emprendimientos CDMYPE

MARIELOS NAJARRO

Estudiante de la Licenciatura
en Mercadeo 

 

NOÉ MOZ

Estudiante de la Licenciatura en
Administración de Empresas 
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“Sabía que esta era una experiencia única y
beneficiosa para mi desarrollo personal, aún
con los retos que implicaba. Tomar una buena
parte del conocimiento que he adquirido a lo
largo de mi carrera, y plasmarlo en un proyecto,
fue algo muy útil. 

El principal reto que enfrenté fue mi propia
inseguridad con respecto al conocimiento que
tenía. Realizar un proyecto CDMYPE implica
montar un emprendimiento de inicio a fin, y es
necesario tener la mente abierta y estar
dispuesto a ser un estudiante autodidacta. Tuve
que aprender ciertos temas que aún no había
cursado en mi carrera. Pero todos investigamos
acerca de lo que no conocíamos y fuimos
capaces de salir adelante.

Adquirí distintos valores a lo largo de esta
experiencia: paciencia, empatía,
responsabilidad, solidaridad, respeto, gratitud.
También mejoré y adquirí muchas habilidades,
en redacción, comunicación, expresión oral y
manejo del tiempo. 

Pude exponer mis ideas frente a mis
compañeros sin sentir ningún tipo de pena, y
logré más soltura al hablar frente al público.
También pude expresar mis ideas de manera
correcta en un texto. Considero que esto ha
sido un gran logro, y pienso que esta es una
herramienta vital para desarrollarte mejor en el
ámbito laboral”.

“Antes de iniciar el proyecto, mi expectativa era
poder aplicar los conocimientos que había
aprendido a lo largo de mi carrera, sin embargo,
consideraba que era demasiado complicado
debido a los distintos puntos que debían
abordarse. Sabía que al conformar grupos
multidisciplinarios, sería difícil, ya que cada
carrera es muy diferente. 

El mayor reto fue lograr gestionar mi tiempo, ya
que durante el desarrollo del proyecto tenía otras
actividades académicas y personales. Otro reto
fue trabajar en equipo con estudiantes de otras
áreas, ya que estoy acostumbrada a trabajar con
personas de mi misma facultad. Pero tener
contacto con todos los integrantes me permitió
conocer otros puntos de vista. 

Uno de los principales valores que adquirí fue la
confianza, ya que tenía la responsabilidad de
guiar a los otros estudiantes y de asignarles un
trabajo específico. También desarrollé empatía
con los demás, al saber que muchos de los
integrantes trabajaban y que no siempre tenían
la disponibilidad de reunirse. 

La primera vez que nos reunimos con todos los
integrantes del equipo, les dije: «Puede que me
hayan asignado la responsabilidad de guiarlos,
pero si queremos que este barco salga a flote,
todos debemos remar hacia el mismo lado».

El mayor aprendizaje que obtuve de esta
experiencia, fue que todos tenemos la capacidad
de iniciar algo desde cero y, si en el camino nos
equivocamos, esto nos permitirá hacer mejor las
cosas. ”

HENRY ZAVALETA

Estudiante de la Licenciatura en
Administración de Empresas 

 

IVANNIA URQUILLA

Estudiante de la Licenciatura en
Administración de Empresas 

 Coordinadora del grupo de estudiantes
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“Deseaba poder contribuir al desarrollo de un
nuevo emprendimiento, donde lograra poner en
práctica todo lo aprendido durante la carrera, y
que esto diera una oportunidad a cualquier
persona para establecer su negocio y superarse
personal y profesionalmente.

Fue un proyecto bastante retador, donde
debíamos demostrar las habilidades que cada
uno tenía. El mayor reto fue adaptarme a la
tecnología para poder llevar a cabo cada una de
las sesiones. Pude conocerme a mí misma y
conocer las capacidades que tenía como
persona y como profesional.

Adquirí distintos valores: responsabilidad,
organización, confianza, etc. También aprendí a
administrar mi tiempo, ya que debíamos ir
designando nuestras horas libres a cada punto
que se iba a ir avanzando en el proyecto. Como
líder, aprendí mucho a organizarme y a delegar
actividades para poder obtener mejores
resultados, al esforzarnos junto con el equipo,
dando lo mejor de cada uno en su respectiva
área para que este proyecto fuera de beneficio
para muchos.

Nuestro proyecto consistió en hacer jabón
artesanal en barra, a base de ingredientes
naturales, de los cuales se hizo una pequeña
investigación de mercado. A partir del servicio
que realicé, aprendí a dar mayor importancia y a
valorar más los pequeños emprendimientos que
las personas realizan para poder salir adelante,
ya que requieren de esfuerzo y sacrificio.
También aprendí a valorar el entusiasmo,
porque, a pesar de la situación en que nos
encontrábamos, los emprendedores buscaron
una nueva metodología de venta, para
adaptarse a cada cambio y superar cada
obstáculo que en cierto momento los había
llevado a desistir de su negocio.

Como dice una frase de Jaime Cardozo: «El éxito
en la vida no se mide con lo que se logra, sino
con los obstáculos que superamos».”

“Esperaba poder aplicar todos los
conocimientos adquiridos a lo largo de mi
licenciatura, para formar un emprendimiento
rentable, sostenible y que creara valor para la
comunidad que le rodea. Durante el desarrollo
del proyecto, compartimos como grupo la
emoción de personalizar nuestra creación y
aprendimos mucho sobre diversas variables
que actualmente repercuten en los negocios. 

Uno de los retos que superé fue presupuestar
conscientemente, y proyectar objetivamente
los flujos de efectivo de la vida del negocio.
Entre las habilidades que fortalecí está el
trabajo en equipo, especialmente la
integración de conocimientos de diversas
ramas para crear un proyecto completo y
estructurado. 

Mi mayor aprendizaje en esta experiencia fue
identificar que, pese a la saturación de
mercado en algunos rubros, sí es posible crear
un emprendimiento que atraiga mercado
potencial y fidelice clientes; es decir, hay
necesidades de segmentos específicos que
pueden ser cubiertas por emprendedores a
través de la innovación y el aprovechamiento
de la tecnología. ”

YOSELIN ORTIZ

Estudiante de la Licenciatura en
Administración de Empresas 

 

FABIOLA MONTALVO

Estudiante de la Licenciatura en
Administración de Empresas 

 Coordinadora de equipo del grupo de
estudiantes 
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Refuerzo de matemáticas
William Mendoza

El Proyecto de Refuerzo Escolar William
Mendoza, se creó con el propósito de ayudar a
jóvenes de escasos recursos y vulnerabilidades
sociales para reforzar principalmente la
materia de matemáticas, no obstante, dicho
proyecto fue evolucionando.

En 1999, se creó el programa de refuerzo
Centro Monseñor Romero (CMR), donde
participó el Ing. William Mendoza, ex
coordinador del programa, quien falleció el 5
de julio de 2020. También participó la Licda.
Iris Palacios (actual Coordinadora General del
Refuerzo), Ing. Marta Merlos y Padre Dean
Brackley, junto con el CSS.

En 2011, posterior a la muerte del Padre Dean,
el Ing. William Mendoza se interesó en la
apertura de otro programa educativo dirigido
a los jóvenes que cursaban hasta 9° grado en
la Comunidad Las Palmas. Este se nombró
“Refuerzo Escolar Las Palmas”. Al equipo de
trabajo se sumaron jóvenes tutores, junto con
el Lic. Javier Quintanilla, para impartir clases a
un aproximado de 30 jóvenes.

Durante la selección y búsqueda de personal
capacitado para impartir los refuerzos, el Ing.
Mendoza solicitó la ayuda de la Licenciada
Palacios. “En 2012, yo comencé a trabajar para
el Departamento de Matemáticas de la UCA,
como docente. El Ing. Mendoza me dijo desde
inicios de año que si quería colaborar con el
Refuerzo; siempre tuvo una forma especial de
mencionarlo y hacerme la invitación”, cuenta
Lic. Palacios.

La agenda del programa de refuerzo se
cumplía todos los sábados: se iniciaba con una
oración, se impartían las clases, 

IRIS PALACIOS

Coordinadora General de Refuerzo
Escolar William Mendoza

Origen y fundación del Refuerzo Escolar
 
 se compartía un pequeño refrigerio, gracias a la
parroquia, y luego se trabajaba en grupos de
forma personalizada con los tutores, con el
propósito de ayudar a los estudiantes en sus
tareas y reforzar los conocimientos vistos en la
clase.

En 2015, se incluyeron niños y jóvenes de la
Cuchilla y de la comunidad del cementerio
municipal de Antiguo Cuscatlán, quienes
cursaban desde séptimo hasta segundo año de
bachillerato.
En 2017, se unieron más centros escolares al
proyecto y se tomó la decisión de pagar
transporte, para que un aproximado de 15 a 17
estudiantes pudieran asistir a la UCA para recibir
su refuerzo académico.

Para clausurar, todos los años se realizaba un
convivio con ayuda de donaciones, lleno de
actividades físicas, dinámicas, partidos, entrega
de refrigerio, entre otros, donde participó el
equipo de trabajo del proyecto, tutores, niños y
jóvenes, con el propósito de brindarles un
espacio de alegría y satisfacción.

En 2020, a causa de la pandemia, no se realizó el
proyecto durante meses, ya que no se contaban
con los medios para realizarlo de manera virtual.
No obstante, se decidió retomar el proyecto con
el nombre Refuerzo Escolar William Mendoza.
Ya que los estudiantes no contaban con acceso
a internet, todo el equipo colaboró para invertir
en un router para la casa parroquial, donde 30
estudiantes se reunían para recibir su refuerzo
cada sábado.
Actualmente, 54 niños reciben el refuerzo virtual
en una jornada de 8:30 a.m. a 10:30 a.m., con la
misma logística implementada por el Ing.
William Mendoza.

UN AÑO LLENO DE RETOS
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Liliam ingresó al proyecto en 2019, como
estudiante de la Licenciatura en Filosofía. A
pesar de que no cumplía con algunos
requisitos para formar parte del Refuerzo, su
pasión por trabajar con los niños sobrepasó sus
límites y, por ello, decidió solicitar realizar sus
horas sociales externas en el programa.

“Cuando la licenciada [Iris Palacios] me llamó a
su oficina, llegué con mucha pena, y le dije: ‘soy
estudiante de filosofía, pero le prometo que,
una vez que desempolve mi Baldor, yo podré
apoyarla en matemáticas’, y decidió
aceptarme. Desde ese momento estoy muy
agradecida, porque en todos mis años de vida
nunca había tenido una experiencia igual que
la de este proyecto. Muchos factores la hacen
destacable, y el espacio te permite
desenvolverte y conectar con personas que
usualmente no conectarías. Creo que somos
conscientes de que estudiar en la UCA es un
privilegio, y realmente no estaba preparada
para toda la riqueza del proyecto, porque no es
solo impartir simples clases de matemáticas a
niños, sino, conectar con ellos y establecer una
relación de empatía; de igual manera,
motivarlos y brindarles el acompañamiento
que necesitan”.

Liliam recibió un reconocimiento de tutora
destacada, gracias a su actitud optimista con
los niños y a su dinamismo. Además, es un
ejemplo de que no se necesita ser estudiante
de carreras con conocimientos numéricos,
pues lo importante es la dedicación y el
esmero para realizar buenas obras, no solo por
un servicio social, sino por el fin de cambiar
una realidad.

LILIAM LORENA RÍOS

Apoyo en instructoria/ Ayudante de
coordinación en Proyecto Escolar

Morazán
  Jaime se considera una persona introvertida, sin

embargo, su gusto por la matemática lo llevó a
unirse al programa de refuerzo y a crear lazos
de amistad con tutores y niños.

“Usualmente, en las escuelas o colegios, los
estudiantes tienen miedo a fallar por el hecho
de que los regañen por una mala nota, pero
nosotros intentamos inculcarles que no es malo
no saber, ya que pueden aprender poco a poco.
Les enseñamos cómo hacer los ejercicios. Por
ejemplo, con las tablas de multiplicar, pasamos
un mes practicandolas para que las aprendieran,
y eso ayudó tanto a tutores como a niños, ya que
los tutores aprendimos a cómo tratar a niños de
diferentes edades, zonas y a cómo proyectar
otra visión en ellos, para que fueran capaces de
sacar a luz su potencial y que no se quedarán
atrás.”

Cabe destacar que, gracias al programa, Jaime
venció parte de su timidez realizando dinámicas
junto con los niños, a favor de su aprendizaje.

“Uno no quiere salir de esto. Yo acabé mis horas
sociales, pero le sigo ayudando a la licenciada en
el proyecto de Morazán, porque realmente le
tomas cariño a los programas, y se desarrolla ese
sentimiento de querer dar más para que, poco a
poco, se construya algo grande.”

JAIME ORLANDO RIVAS

Apoyo en instructoria/ Representante
estudiantil Facultad de Ingeniería y

Arquitectura
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El proceso para elegir estudiantes tutores es
indagativo y selectivo.

Primeramente, si un estudiante desea ser
tutor, tiene que tener conocimiento en
matemáticas, una actitud positiva y
comprobable dedicación y compromiso para
garantizar que impartirá a los estudiantes un
conocimiento sólido. Ser tutor no es tarea fácil,
a pesar de que las clases se imparten los
sábados, el compromiso del tutor se mantiene
durante toda la semana, ya que es el
encargado de adelantar conocimiento y darle
seguimiento a cada niño/a. Debe tener
disponibilidad suficiente de tiempo y, sobre
todo, tener pasión por ayudar a otros.

“Los niños ven en los tutores a alguien a
quien admirar. Comparan sus
condiciones con ellos y ven muy lejos
poder entrar a la universidad. Sin
embargo, un tutor está para inspirar y
animar a que, a pesar de que la
situación en el país sea difícil, uno sí
puede superarse”.

¿Qué se
necesita para

ser tutor?
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@cssuca Centro de Servicio Social- UCA El Salvador

css@uca.edu.sv (503) 2210-6680

''Acércate, conoce y
transforma''


